



# Vie montante internationale Vida ascendente internacional Life ascending international

n° 77 décembre 2017

Association privée de fidèles, reconnue par le Saint-Siège le 25 mars 1996

## Éditorial

**C**e bulletin est en majeure partie consacré à la dernière réunion du Comité Directeur, en Pologne dont le but principal était de préparer la prochaine Rencontre internationale VMI de 2018 en République Dominicaine.

La réussite de celle-ci dépendra de nous tous. Nous vous invitons à réfléchir sur le thème de l'évangélisation comme nous l'a recommandé notre assistant ecclésiastique, Mgr Maupu dans notre précédent bulletin. Pour cela, nous vous proposons dans ce numéro le texte de l'intervention du Père Mashtaki à Katowice sur le rôle des aînés dans l'évangélisation.

À la veille de célébrer une nouvelle fois Noël, interrogeons-nous sur la nouveauté radicale de l'amour que cette fête signifie, essayons de la transposer pour notre vie quotidienne : qu'est-ce que le Christ nous apporte encore ce Noël ?

*Il nous dit que ma vie est un cadeau reçu pour être donné.*

*Il nous met au défi du bouleversement de l'amour qui nous incite à sortir de nous-même pour aller à la rencontre des autres et éprouver la joie du partage et de la communion de ce que j'ai et de ce que je suis.*

*Il exhorte chacun de nous à la cohérence de nos attitudes, même si elles font mal, ou sont à contre-courant du consumérisme égoïste et prédateur.*

*Il nous encourage à ne pas avoir peur de savoir oser des mots et des comportements qui sont le témoignage vivant de Dieu enfant, la Parole manifestée en Jésus de Nazareth.*

*Saurons-nous transmettre cette Bonne Nouvelle, c'est-à-dire évangéliser ?  
Bon et Saint Noël !*

Marta Melo Antunes

## LES AÎNÉS, ACTEURS D'ÉVANGÉLISATION

**L**es aînés constituent pour les autres générations de la société, une réserve de connaissances et d'expériences. C'est dommage que le développement rapide des découvertes technologiques et scientifiques ait produit la "mondialisation", la lutte pour l'acquisition des richesses et du pouvoir qui a corrompu notre société, la rendant arrogante, préférant la facilité et le plaisir à la vie éthique, à la courtoisie, et aux valeurs culturelles. Le mélange des cultures et religions a mené parfois au chaos et à la confusion.

C'est donc aux personnes âgées, c'est-à-dire à la génération qui a le temps de penser, de méditer, de chercher les moyens de transmettre la vraie parole de Dieu contenue dans les livres saints, les traditions et cultures présentes dans les vies des anciens. L'Écriture sainte

(Lev 19,32) nous dit... "Montre respect aux anciens et respecte ton Dieu" et dans Exode 3,6... "Je suis le Dieu de vos pères, le Dieu d'Abraham, le Dieu d'Isaac et le Dieu de Jacob..." Toutes ces citations montrent que les aînés ont les connaissances et la capacité d'éduquer, d'enseigner, d'évangéliser et de transmettre la foi chrétienne aux jeunes générations qui devraient apprendre de leurs aînés à les respecter. Les seniors devraient disposer de suffisamment de moyens pour vivre, en étant préservés et protégés comme trésors et richesses de la société...

L'homme doit connaître le Dieu qui nous parle à travers la Bible, où on perçoit sa bonté et son amour. L'homme a besoin de vivre dans le bonheur. Il cherche ce qui le rendra heureux dans ce monde : possessions, voyages,

plaisirs. Il n'y a pas de pleine satisfaction en tout ceci sans Dieu. St Augustin a dit *"Mon cœur n'aura pas de repos jusqu'à ce qu'il repose en Toi, O mon Dieu"*. Voici la raison pour nous d'annoncer cette bonne nouvelle aux différents groupes de notre société moderne...

## QU'EST-CE QUE L'EVANGELISATION ?

C'est toute une gamme d'activités par lesquelles l'Eglise proclame et communique avec le monde. C'est le message de Christ qui sauve, le message qui est tout entier contenu dans ses paroles et ses actions. Le Christ a commandé à l'Eglise de le faire. *"Allez, faites de toutes les nations des disciples, les baptisant..."* (Mt 28, 19) Ce travail missionnaire, guidé par l'Esprit Saint, continue cette mission inaugurée par le Christ. *Dieu veut que tout homme soit sauvé et parvienne à la connaissance de la vérité* (Tim 1,2-4) Ceci montre le besoin de l'évangélisation, de dire à tout le monde la Bonne Nouvelle du Christ et de suivre son chemin même jusqu'à la mort. C'est la tâche de tous les membres de l'Eglise : les évêques, les prêtres, les personnes consacrées et tous les laïcs. Le catéchisme enseigne que les laïcs doivent répondre à cet appel à la sainteté et à l'apostolat, un appel fait à tous les baptisés. D'où le besoin pour tous les aînés de s'impliquer dans l'évangélisation.

Ce mot signifie l'annonce de l'Evangile avec suffisamment d'information, de clarté et de conviction afin que les gens soient convertis dans leur tête et convaincus dans leur cœur. Celui-là est le résultat de la proclamation et celui-ci est le travail souverain de Dieu. Les deux ensemble réalisent l'objectif souhaité, qui est le repentir et la conversion des pêcheurs. L'évangélisation est une proclamation claire de l'Evangile qui finira, on l'espère, par une conversion et le Salut. Il nous faut constamment l'entendre, le dire et y croire...

L'Evangélisation est destinée à toute personne de toute nation : toutes ont faim de la Parole de Dieu, non seulement de nourritures terrestres ; elles ont soif de connaissances, de paix, de vérité, de justice et d'amour, encore plus que d'eau. Celles qui sont nues ne cherchent pas seulement des vêtements mais aussi la dignité humaine et la protection venant de cœurs compréhensifs et aimants qui ne pensent pas seulement les aider mais veulent soigner les corps et les âmes...

Les aînés qui sont dotés de courage, d'audace, et d'une longue expérience doivent rejeter leurs doutes et peurs. Sans courage, audace et amour illustrés par leur dur travail pour le peuple de Dieu, les aînés ne resteront que des spectateurs et non des acteurs d'évangélisation.

**Père Gregory Mashtaki** (Tanzania)  
*(Extraits de son intervention  
lors du Comité Directeur de Katowice)*

# COMITÉ DIRECTEUR du 4 au 8 septembre 2017

**Cette année le comité directeur de VMI s'est réuni à Katowice dans l'archidiocèse de Silésie en Pologne.**

*Participaient à cette rencontre les membres du Comité exécutif (notre présidente Marta Melo Antunes, l'assistant ecclésiastique, Mgr François Maupu, Goyita Boyd, Monique Bodhuin, Jean-Michel Siméon) et les représentants des continents suivants :*

– *Afrique Anglophone : le Père Gregory Mashtaki (Tanzanie)*

– *Amérique latine : le Père Rosario (Saint Domingue)*

– *Canada : Marielle Lord*

– *Europe : Monika Ptak (France), Christian Liebhenguth (Belgique), Jaime Tamarit (Espagne) et le Père Antonio Rego (Portugal), conseiller ecclésiastique pour ce continent.*

*(Les coordinateurs de l'Asie, de l'Océanie et de l'Afrique francophone étant empêchés).*

*Mgr Skworc, Archevêque du lieu nous a fait l'honneur de sa visite ainsi que notre ami le Père Roman Chromy.*

L'objectif principal était de préparer la rencontre internationale qui aura lieu en novembre 2018 à Saint Domingue sur le thème :

**Les aînés acteurs d'évangélisation dans une société multigénérationnelle et multiculturelle.**

Nous vous présentons ci-après les principaux points abordés.

## Mission des grands-parents

Notre Assistant ecclésiastique, Mgr Maupu, nous a rappelé les paroles du Pape François aux grands-parents : *« à nous de donner aux petits-enfants le sens de la vie que nous avons acquis par notre expérience : nous ne sommes pas enfermés dans la mémoire du passé, mais appelés à rêver, à donner du rêve aux jeunes ! »* Il a évoqué ensuite les différentes manières d'évangéliser pratiquées par Jésus et confirmé qu'*« évangéliser n'est pas seulement un devoir mais un droit »* (*Redemptoris missio* n°71 et 72). Il nous a également recommandé la lecture de l'exhortation apostolique du pape Paul VI *« Evangelii nuntiandi - l'évangélisation dans le monde moderne »* pour la préparation de notre rencontre.

## Les aînés acteurs dans l'évangélisation

Puis, le Père Gregory Mashtaki, de Tanzanie a évoqué le rôle des aînés et les défis que représente la société multiculturelle pour l'évangélisation. (*Vous*

trouvez dans ce bulletin de larges extraits de son intervention).

### Travail en groupes

Après ces deux contributions, deux groupes de travail se sont réunis afin de dégager les points qu'il serait souhaitable d'examiner lors de notre rencontre de 2018 et de proposer à tous les mouvements des pistes de réflexion sous forme d'un questionnaire. Les réponses serviront de base à nos échanges.

*Ce document sera adressé à tous les responsables dès le mois de janvier 2018.*

### Préparation matérielle de la rencontre internationale de novembre 2018

Nous avons examiné avec le Père Rosario les problèmes pratiques d'organisation de la réunion en particulier celui des traducteurs et de leur matériel qui constituent un poste important des dépenses.

Nous avons également évoqué l'assemblée générale du Mouvement qui aura lieu au cours de cette rencontre. Lors de celle-ci sont ratifiés les coordinateurs continentaux proposés par les pays membres et sera élu le nouveau comité exécutif : président, vice-président, trésorier et secrétaire.

*Le comité exécutif lancera les appels à candidature au cours du premier semestre 2018.*

### Rencontre avec un groupe de seniors polonais

Ce séjour fut l'occasion de rencontrer un groupe d'une quinzaine de personnes accompagnées par la directrice de la Maison Caritas à Katowice. Nous leur avons présenté le Mouvement VMI.

### Rapport des continents

Les coordinateurs continentaux ont fait le rapport



de leurs activités depuis le dernier comité directeur et de leurs projets.

On notera parmi ceux-ci : la prochaine rencontre continentale Amérique Latine en octobre (voir page 4), la visite de Mgr Maupu à Taiwan en octobre (voir page 3), la poursuite des contacts du Père Mashtaki en Afrique Orientale (Kenya, Ouganda, Malawi, Mozambique...), l'intensification des relations entre les mouvements en Europe et le projet d'un futur site internet européen.

### Conclusion

En dehors du plaisir de se retrouver et de travailler tous ensemble cette réunion a été pour tous les participants source d'émotions spirituelles : rencontre avec l'Archevêque, messes quotidiennes avec les prêtres présents, découverte du sanctuaire marial de Czestochowa avec l'Appel Jasnogorki<sup>1</sup>, découverte de Cracovie, de son magnifique patrimoine et de l'église où St Jean-Paul II fut vicaire.

Un grand merci à Monika Ptak, coordinatrice Europe et à son mari Janusz, ainsi qu'au Père Roman qui furent les artisans discrets et efficaces de cette rencontre. ■

*1. Cérémonie de fermeture de l'icône de la Vierge*

## Continent Asie

# UN VOYAGE À TAIWAN

**D**u 10 au 15 octobre 2017 j'ai eu la chance de pouvoir rendre visite à Life Ascending à Taïpei. Après avoir prêché une retraite au Japon, j'ai fait un crochet par Taïwan lors du retour vers Paris, grâce à l'obligeance des pères des Missions Étrangères de Paris (MEP).

A Taïpei, une rencontre a été organisée par le **Père Jess Brena**, jésuite, aumônier et promoteur de VMI en Asie ; elle a eu lieu dans une salle de la paroisse de l'Assomption. Auteur d'un livre dans lequel il présente avec enthousiasme le mouvement Vie Montante, le Père Brena a été jusqu'en 2014 l'assistant ecclésiastique du coordinateur continental. Devenu assistant ecclésiastique émérite, il a continué d'assurer le soutien des mouvements LA dans le continent asiatique.

La rencontre a commencé par une présentation de l'activité des sept groupes de LA à Taïwan : j'ai pu constater la belle vitalité du mouvement dans ce pays. Monsieur Ralph Shung fit ensuite un tour d'horizon des pays d'Asie pour lesquels il fut coordinateur continental de 2014 à ce jour. L'échange s'engagea ensuite sur les objectifs de VMI-LAI. J'ai pu alors faire plus ample connaissance avec les deux personnes que ma visite avait pour but de rencontrer :

**Monsieur Abraham Lee**, pressenti pour devenir coordinateur continental pour l'Asie ;

**Monseigneur James Liu**, pressenti pour devenir assistant ecclésiastique auprès du coordinateur continental.

Devant Monsieur Ralph Shung et le Père Jess Brena, nous avons convenu que ces deux personnes entreraient en responsabilité dès maintenant, même si, conformément aux statuts de VMI, cette nomination devra être confirmée par un vote au cours de la prochaine rencontre internationale en novembre 2018. Le comité exécutif, réuni à Paris les 8 et 9 novembre 2017, a donné son accord.

Pour favoriser les liens entre les mouvements LAI en Asie et préparer la rencontre internationale de 2018, Monsieur Abraham Lee et Monseigneur Liu se voient confiée la Coordination continentale en Asie.

Merci à ceux qui les ont précédés, le Père Jess Brena, Monsieur Seisuke Fukushima du Japon, Monsieur Ralph Shung de Taïwan. Merci aux pères des MEP qui ont veillé sur cette rencontre et assuré les traductions nécessaires. Bonne route à LAI en Asie dans sa mission de promouvoir la vie et la joie des aînés dans une retraite heureuse, ouverte aux possibilités de progrès et de nouveauté : pour que la vie des aînés ne soit pas repliée sur elle-même, mais vraiment « ascendante » dans le domaine des relations humaines et dans celui de la foi.

**Mgr François Maupu**

## Amérique Latine

# RENCONTRE CONTINENTALE

**N**otre rencontre Continentale a eu lieu cette année du 30 octobre au 3 novembre en Colombie dans la ville de Chinauta sur le thème « *Cheminons unis par la foi, l'espérance et la charité vers un renforcement et une croissance de Vie Montante* ». Notre but était donc d'examiner ensemble les faiblesses et les points forts du mouvement face aux défis de la vie présente et de voir comment évangéliser nos aînés avec compréhension et amour.

Étaient représentés les pays suivants : Argentine, Colombie, Costa Rica, Mexique, Pérou et Uruguay.

La Rencontre a commencé avec la célébration de l'Eucharistie par le Père Salomon au nom de l'Évêque. La cérémonie d'ouverture a été officiellement ouverte avec les mots de Mme Clemencia Rodríguez, présidente de la Colombie, et de Mme Goyita Boyd, coordinatrice de l'Amérique latine et la lecture des messages de soutien de Mme Marta Melo Antunes Présidente du Comité directeur de VMI, de Mgr. Osvaldo Montferrand conseiller pour l'Amérique latine et les Caraïbes, de Mgr. Adriano Tomasi conseiller du Pérou, et de M. José María Castaño Espagne, ancien membre du comité exécutif de VMI.

Les travaux de tous les pays d'Amérique latine avec leurs préoccupations et leurs projets nous ont réunis fraternellement afin de réfléchir sur les moyens d'atteindre les personnes âgées et de voir quels seraient les changements nécessaires pour améliorer l'évangélisation avec l'aide de l'Esprit Saint...

Les différentes discussions ont permis de constater que ces nouvelles responsabilités et obligations valorisent l'être humain. Nous sommes amenés à prendre encore plus d'initiatives, en raison du peu d'intérêt général pour les personnes âgées et du manque d'amour à leur égard. « *Ne me rejette pas maintenant dans la vieillesse, ne m'abandonne pas quand ma force faiblit* » (Ps 71.9) Nous devons également faire connaître les charismes et les bienfaits de notre mouvement auprès de la population âgée.

La formation des membres et surtout des animateurs est essentielle. Les temps ont changé et nous devons accepter les exigences du moment, ne pas avoir peur des nouvelles technologies. Les responsables de chaque pays devraient promouvoir la communication, (nous pouvons parler et traiter beaucoup de problèmes grâce à Skype qui est un moyen rapide et sûr).

Le discours du Père A. José Velasquez sur la famille a inspiré de grandes perspectives aux personnes âgées, à savoir que nous avons un rôle important dans la famille, grâce à l'expérience des années que nous avons vécues. Le Pape François a parlé à plusieurs reprises des personnes âgées, disant à quel point les grands-parents sont importants dans la vie de la famille. « *Les grands-parents sont la sagesse de la famille et un peuple qui n'écoute pas les grands-parents est un peuple qui meurt* ». Il nous a rappelé aussi que la prière des grands-parents est un grand cadeau pour l'Église. Vous ne pouvez pas ignorer les personnes âgées parce qu'elles sont une richesse...

La prochaine rencontre latino-américaine aura lieu dans quatre ans et se tiendra en Argentine.

Nous remercions le mouvement colombien de nous avoir accueillis si cordialement : nous nous sommes retrouvés très à l'aise et nous prions le Seigneur pour que Vie Montante de Colombie continue à fonctionner avec beaucoup de succès.

**D'après Goyita Boyd**